

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes, 1. Peseta  
Fuera, trimestre, 3.  
Extranjero, id., 7.  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 2 de Marzo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 48

## El aniversario de León XIII

Hoy entra el Padre Santo en los noventa y un año de edad y en el XXIII de su pontificado. Por razón del Año Santo se suprimirán las audiencias que se concedan al cuerpo diplomático, nobleza romana, Prelados de distintas órdenes y Sacro Colegio de Cardenales, cuyo decano acostumbra á leer el Mensaje de felicitación y adhesión al Romano Pontífice. De los 263 Papas que han gobernado la Iglesia tan sólo once han ocupado el solio pontificio más de veinte años. León XIII es el duodécimo, y es el único que ha podido celebrar el sesenta y dos aniversario de su primera Misa.

El siglo XIX que ahora termina presenta la particularidad (después del siglo I que tuvo cuatro Papas) de ser el que cuenta menor número de Pontífices, pues sólo ha habido seis. De ellos el pontificado más largo ha sido el de Pío IX, que duró de 1846 á 1878, ó sean treinta y dos años, y el de León XIII, que va cumplir el veinte y dos de su elevación al Trono pontificio.

Sin embargo, á pesar del Año Santo se celebrará en cierto modo el sábado próximo el XXIII aniversario de la coronación de León XIII, concediéndose en el Palacio apostólico una audiencia general para los Cardenales y Prelados. En la Basílica Vaticana se cantará un solemne *Te Deum* en acción de gracias al Todopoderoso por haber permitido que el Papa celebre felizmente tan fausto aniversario.

Este *Te Deum* será cantado por la capilla de música pontificia el domingo próximo á las cuatro y media de la tarde, presidiendo el acto el Cardenal secretario del Papa, Mons. Rampolla, y Arcipreste de la Basílica. Indudablemente aquel acto será un acontecimiento, toda vez que asistirán á él el Sacro Colegio de Cardenales, diplomáticos extranjeros cerca de la Santa Sede, Prelados y Obispos de diversas órdenes religiosas, todas las Asociaciones católicas de Roma y nutrida representación de los Seminarios nacionales y extranjeros domiciliados en la Ciudad Eterna.

## El conflicto anglo-boer

### La rendición de Cronje

Las noticias que se reciben sobre el número y elementos de las fuerzas de que disponía el general Cronje en Koodo's Rand, explican mejor que todas las relaciones cuanto ha sucedido.

Los corresponsales ingleses habían hecho creer al mundo que lord Roberts tenía copado todo el ejército occidental boer, con su material completo, y resulta ahora que sólo estaba allí la retaguardia de ese ejército, mandado, es verdad, por el propio general Cronje; pero en cifra única mente de unos 4.000 hombres (algunos despachos dicen que 3.000), y con cuatro cañones Krupp, dos Maxim y unos cuantos de pequeño calibre (Nordenfelds?).

Compréndese, pues, que mientras el grueso de las tropas de Cronje con todo el material pesado del sitio de Kimberley y la artillería gruesa que estuvo emplazada en Magerfontein, se retiraba de sus antiguas posiciones con forzosa lentitud, y tal vez por caminos de más rodeo, su general, con 4.000 hombres y alguna artillería más ligera cubría esa marcha y llamaba sobre sí la atención de los ingleses.

En Koodo's Rand es alcanzado por éstos, y para detenerlos allí, dando lugar á que el grueso de las fuerzas boers y la mayor parte de la impedimenta se salven, instálase Cronje en una posición favorable, donde, atacado, logra rechazar el día 18 á su enemigo, causándole (según datos del War Office) cerca de un millar de bajas, á saber nueve oficiales y 148 de tropa muertos, y dos generales, 32 oficiales y 721 de tropa heridos; total, 912.

Pero lord Roberts dispone de fuerzas considerables, y acude también el general French con sus 32 escuadrones y siete baterías á caballo (42 piezas); la posición de los boers está aislada y puede ser envuelta; así lo verifica, y Cronje, ó por el error de creer, como se ha dicho, que algunas de las fuerzas que se presentaban sobre sus flancos eran refuerzos de los suyos, ó por juzgar necesario permanecer allí á todo trance durante el tiempo preciso para que el resto de sus tropas y el gran convoy estuviesen en salvo, ó por esperar que acudirían á socorrerlo, ó confiado también en que los generales ingleses re-

petirían sus errores tácticos; de otras veces, limitándose al ataque de frente, dejó que lo envolviesen, y cuando quiso salir de tal situación ya era tarde.

Por no ver nosotros desde aquí las cosas de esa manera, ha sido por lo que á cuantos escribimos sobre la guerra, lo mismo en España que en otros países, se nos hacía difícil creer que el general Cronje se hubiera dejado cercar, y menos si consigo tenía, como dijo la Prensa de Londres, los 10 ó 12.000 hombres de su ejército; con toda su artillería. En tal idea nos mantuvo la reserva lord Roberts, que, prudentemente, no quiso soltar prenda y anunciar el copo, por si acaso se le malograba.

De todas maneras, y reducido el suceso á sus verdaderas proporciones, resulta, claro está, muy favorable para el prestigio de las armas inglesas, y de todas las dotes militares del general Roberts, y el buen orden en el arte de mover las tropas demostrado por su jefe de Estado Mayor lord Kitchener; pero no es ni mucho menos decisivo, y enaltece á los boers hasta el mayor grado, pues resistir, como lo han hecho, durante siete días el empuje de fuerzas diez veces mayores y el fuego de 120 cañones y obuses, haciendo pagar muy cara la victoria al enemigo, es acción verdaderamente heroica y que debiera servir para estimular la generosidad de sus vencedores.

LAPOLIDE

## Jesus José y María

En el «Averiguador popular» que viene publicando *El Liberal* de Madrid, leemos los siguientes antecedentes del uso establecido por la costumbre de decir Jesús María y José á las personas que estornudan.

Ni la costumbre de dirigir una «salutación» al que estornuda es moderna, ni solamente española, ni exclusivamente cristiana. Alguien ha dicho que proviene de una epidemia mortífera que se padeció en Italia durante el pontificado de Gregorio el Grande, cuyo primer síntoma era el estornudo, por lo que al estornudar á oír estornudar se invocaba la misericordia de Dios, quedando después como costumbre piadosa, pero las obras de la antigüedad prueban que con mucha anterioridad y en otros países era usual la «salutación» á los estornudantes.

Petronio muerto el año 66 antes de Jesucristo, dice en el *Satiricon* que el

poeta Eumolpo mandó que se saludase al esclavo Giton, que había estornudado tres veces seguidas con gran fuerza: Plinio al tratar de este asunto —¿Cur sternutantes saluantur?— dice que Tiberio apreciaba mucho esa costumbre; nunca dejaba de saludar al que estornudaba en su presencia y le disgustaba mucho que no hicieran lo mismo con él; Aristóteles cuenta que cuantos oían estornudar lo veneraban como señal sagrada, y, en fin, Hipócrates afirma que el estornudo era celebrado, colocándolo entre los síntomas saludables en estado ordinario de salud y en las enfermedades del cerebro.

Juan Butxori, célebre hebraizante alemán, doctísimo en las costumbres, obras y lenguaje de los judíos, asegura que desde que Adán y Eva fueron arrojados del Paraíso, terrenal, el estornudo fué el anuncio de la muerte, hasta que Jacob logró que el Señor le quitara tan terrible significación, y que el estornudo no fuera señal de muerte, por lo que los judíos cuando estornudaban se saludaban diciendo: *thobim chaim*, y en todos los demás pueblos, al tener noticias del favor divino obtenido por solicitud, de Jacob, adoptaron fórmulas semejantes para saludar al que estornudaba: todas venían á significar lo mismo: «Dios os dé salud: Dios os bendiga.»

La fábula mitológica también explica la salutación al estornudo, afirmando que fué la primera señal de vida de la estatua de Prometeo, cuando éste consiguió animar el mármol, y que por ello saludaba al que estornudaba ante él, en recuerdo de aquella maravillosa animación del mármol. El «Júpiter os conserve» de los paganos, tuvo su equivalencia en el «Dios os guarde» de los cristianos.—Sin embargo, algo «instintivo y general» debe haber en la costumbre de saludar al estornudo, porque lo mismo en los países civilizados que en los incultos y salvajes se ha conocido en todos los tiempos. Cuando los españoles descubrieron la América, vieron los indios hacer demostraciones de respeto é invocar al sol cuando alguno estornudaba. Véase la «Historia de la conquista de la Florida por Hernando Soto».

Otras muchas noticias pudiera dar, pues son numerosísimas las que he leído en enciclopedias, historias y obras de diferentes autores: pero creo conveniente por hoy hacer punto, teniendo en cuenta las advertencias hechas á la cabeza de *El Averiguador Popular*.

SALUSTIANO GACÉS (Bilbao)

## CRONICA

### «El Nuevo Diario»

Dice este periódico:

«Tiene razón LA VERDAD La tierra movida al mojarse ha e su asiento y si este asiento es en el fondo del río, mejor para aquellos que, al buscar que la tierra haga su asiento, ellos hagan su negocio.»

Quien hace su negocio en todo lo que en la política se relaciona, es el abogado D. Francisco Roig, inspirador del colega.

De la política ha vivido, de la política vive y de la política vivirá. Porque, ¿de dónde? ¿Quién no está en el secreto!

Procesos tan insensatos como el de los ciento cincuenta concejales de Roquetas inicuamente perseguidos; procesos tan inicuos como los de los señores Gonzalez y Hierro cuando era acólito del Sr. Caffé, y las famosas suscripciones que afeitan en seco a cuantos pueblos están a su alcance, debían hacerle enmudecer, no acusando a sus adversarios de negocios que no hicieron jamás; pues entraron en la vida pública con una fortuna y no como otros que la escalaron por no tener donde caerse muertos.

¡Vaya con el Sr. Roig!

### A «El Estandarte»

El periódico integrista que arremete a diario contra toda clase de diversiones y especialmente contra los bailes y teatros, y que dejó de publicarse para que sus redactores, impresores y cajistas, pudieran disfrutar del último día de carnaval, nos dice ayer que la noticia referente a lo ocurrido en el tranvía, la relataron según la versión general.

Tiene para todos los asuntos *El Estandarte Católico* una versión general exclusiva; pues siempre le llegan las noticias en forma para censurar a nuestros amigos. Ya sabemos que en ello tiene una especial satisfacción y también todos sabemos el porqué, si bien nos importa un bledo su hipócrita y ruin proceder.

No crea que deseamos que aplauda los actos del Alcalde y Ayuntamiento, que si los aplaudiese, el público creería que lo conseguimos dándole bazofia como la situación que presidía el jefe de los asesinos del 16 de Abril D. Agustín Monner Mauricio; por esto a nosotros nos honran más las censuras de *El Estandarte* que sus aplausos.

No hace la rectificación del asunto del tranvía por lo que nosotros decíamos. ¿Y a nosotros que nos importa que rectifique o deje de rectificar las papas que suelta por su funesta obcecación?

Escribimos para el público y éste es el que se las rectifica siempre, dándole lecciones de imparcialidad y buen sentido.

Se queja de las frases y censuras que pueda dirigirle el bien educado periódico gonzalista. Ya dijimos en otra ocasión que bailamos al són que

la gaita toca, y como *El Estandarte* acostumbra a dirigir frases de mala educación, injuriosas y mortificantes a nuestros amigos, justo es la paguemos en la misma moneda, y nuestro pago será con creces, si continúa con esa conducta propia de gente falsaria, hipócrita y de baja ralea.

### Entierro

Fué ayer una verdadera manifestación de duelo el acto de conducir a la última morada el cadáver del propietario y Concejal de nuestro Ayuntamiento D. José Ribás y Gás, primo de nuestro querido amigo el Diputado provincial D. Juan Ribás y Cots.

Acompañaba el féretro una selecta concurrencia de personas de toda clase, condición y estado; demostración evidente de las muchas simpatías y consideraciones que goza la familia del finado.

El duelo fué presidido por el Reverendo D. Teodoro Abril, D. Juan Ribás, D. José Duart, el Alcalde don Eduardo Rico, y D. José Ribás, figurando entre la numerosa comitiva D. Enrique Ribás, D. José Roig Ribás, D. Juan Fatsini Ribás, D. Pedro Aragónés Talarn, D. Francisco Juan Ribás y otras personas de significación.

Del féretro pendían seis cintas que fueron sostenidas por D. Julio Gonzalez en representación de su hermano el Diputado del Distrito, D. Teodoro; D. José Mórera y D. Bernardo Soriano en representación del Ayuntamiento; D. Obdulio Rodríguez, por *El Eco de la Fusión*; D. José Domenech por la *Sociedad de San Roque* y D. Juan Pol, íntimo del finado.

Sobre el féretro figuraban tres magníficas coronas como afectuoso recuerdo, una de flores naturales, del Ayuntamiento, otra de la *Sociedad de San Roque*, de la que era depositario el finado, y otra de varios amigos del *Círculo de Artesanos*, todas preciosas y de muy buen gusto artístico.

En torno de la fúnebre carroza, figuraban con hachas algunos alguaciles y serenos vestidos de gala y otros dependientes municipales, dando un aspecto oficial al acto que resultó esplendoroso y cual correspondía al cargo que el finado ocupaba en el Ayuntamiento de esta ciudad.

Reiteramos a toda la familia del difunto nuestro más sentido pésame, deseándoles a todos la resignación cristiana suficiente que es el único lenitivo al dolor causado por la pérdida de los seres más queridos del alma.

R. I. P.

### Sufragios

Todos los días del presente mes, a las 10 y media, se celebrará en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores una misa por el eterno descanso del alma del que fué nuestro particular amigo D. Zenón de Puig Samper y de Nolvós, padre político de nuestro querido amigo el rico propietario don Joaquín Tallada Lluis.

La familia agradecerá a sus amigos

y conocidos la asistencia a las expuestas misas.

### Misas funerarias

Las que se han celebrado hoy en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, en sufragio del alma de D. Juan Bautista Esteve y Subirats, se han visto en extremo concurridas, siendo una demostración evidente de las simpatías de la familia del finado, especialmente de nuestro querido amigo el acreditado comerciante D. Arturo Mestre, hijo político del difunto que ha demostrado mucho celo por el esplendor de estos sufragios.

A toda la familia del finado reiteramos nuestro más sentido pésame, acompañándoles en el dolor que embarga sus corazones por tan sensible pérdida.

R. I. P.

### El tiempo

Marzo ha comenzado con un tiempo verdaderamente primaveral, regalándonos días espléndidos y serenos. La temperatura es bonancible, merced a lo cual son muchas las familias que salen a pasear por el campo, favoreciendo el ya naciente follaje de los árboles y especialmente la floración de los frutales, que se anticipará sin duda por causa de la temperatura reinante.

### Navegación por el Ebro

Además de los muchos laudes que llegan a ésta con frecuencia de varios pueblos situados al norte de Tortosa, navegan también constantemente varias barcas que suben de Amposta y Cava arroz, pescado y otros productos agrícolas.

Dos de estas barcas subieron ayer de Amposta con gran cargamento de arroz, destinado a la fabrica ó molino arrocero, propiedad del Alcalde de esta ciudad D. Eduardo Rico Ballestrin.

### Langostinos

Los pescadores están de enhorabuena estos días que se pagan tan ricos crustáceos a 12'50 pesetas el kilo, en las playas de Ametlla y San Carlos. En la primera de dichas poblaciones una de las barcas hizo su agosto por haber cogido una gran cantidad.

### Calvario

El Santo Calvario estará abierto durante la cuaresma, los miércoles viernes y domingos.

### Sermones

Los sermones cuaresmales serán, igual que los tres años, en los domingos, después del Evangelio de la misa mayor, y los miércoles y viernes, a los 6 de la noche.

### Archicofradía Toresiana

Mañana, sábado, esta Archicofradía celebrará a las siete y cuarto de la mañana, en la iglesia de San Antonia, una misa en sufragio del alma de la difunta asociada Teresa Masip.

El día siguiente, domingo, principará a las cinco y media de la tarde, los Ejercicios espirituales, que dará el celoso P. Luis M.<sup>a</sup> Beltrán de la Compañía de Jesús a las Jóvenes católicas Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús.

### Subasta

Ha sido adjudicada a favor de don Juan Monclús por 1004 pesetas la subasta de pinos de la *Mola* de Cati, de este termino municipal, que se presentó a subasta con la base de 559 pesetas.

### «Album Salón»

Dedica su pagina de honor a la genial actriz Teresa Mariani, y entre otras riquísimas ilustraciones, figura un hermoso cuadro de Nicanor Vazquez titulado Carnaval.

En el presente número se reparte una inspirada melodía para contralto ó barítono con acompañamiento de piano, original del reputado Maestro Roberto Goberna.

Representante en Tortosa D. Obdulio Rodríguez y números de muestra en «La Literaria» calle de Moncada núm. 1.

### Diputación provincial

Próximamente será convocada por el señor gobernador civil la Diputación provincial, al objeto de celebrar sesión extraordinaria para tratar importantes asuntos.

### Nuevo Director

Ha sido nombrado Director del *Diario del Comercio*, de Barcelona, nuestro querido amigo y compañero D. Fernando Aguiló y Vidal, subdirector que ha sido hasta esta fecha.

### Un cuadro de un español

Comunican de Roma que el eminente pintor español Enrique Serra está preparando un cuadro, cuyo asunto, inspirado en una poesia de mossén Jacinto Verdager, llamará poderosamente la atención.

### El tenor Biel

En uno de los grandes teatros de Roma se celebró en la noche del domingo último el beneficio de la prensa de la capital italiana en el que tomó parte el notable tenor aragonés señor Biel.

El debutante cantó varios trozos escogidísimos, entusiasmando al auditorio, compuesto de lo mejor de Roma, logrando alcanzar repetidas ovaciones. La prensa romana lo elogia unánimemente.

Julian Biel adelanta mucho en sus estudios. Ha aprendido ya con perfección la partitura de *Lohengrin* y está

# Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante de la casa editorial  
**LIBRERIA MESTRE**  
ROSA II-TORTOSA

estudiando ahora la de *Un ballo in maschera*.

El notable tenor espera que en la próxima temporada será contratado ventajosamente en uno de los grandes teatros romanos.

## Curiosidad científica

Ahora que las lluvias son tan frecuentes y que los escasos días apacibles se ven turbados con algunos chubascos, conviene conocer un ingenioso higrómetro ideado por un sabio francés.

Constituyenlo dos círculos de papel, uno azul y otro color de rosa, impregnados en una solución de sal de cobalto, sal común y goma arábiga, fijados en una cartulina blanca.

En el primero se escribe con un pincel mojado en dicha solución un rótulo que diga: «saque usted el paraguas» y en el segundo «saque usted el bastón.»

Si el tiempo es húmedo, aparecerá el primero de ambos rótulos de color de rosa sobre el fondo azul, y en este caso hay que aperebirse contra la lluvia; y si es seco, dicho rótulo permanecerá invisible y en cambio aparecerá el segundo con un tono azul sobre el fondo rosa.

## «Revista Cómica y Taurina»

El número extraordinario que publica esta Revista, correspondiente al día 25 del pasado mes, es por todos conceptos notable.

La portada de dibujo en colores, es de sumo gusto; baste con decir, para su mayor elogio, que es del genial artista T. Gascón.

No desmerecen los trabajos literarios de los dibujos. ¿Cómo han de desmerecer si llevan la firma de los mejores escritores, como son Mariano de Cavia, Angel Chaves, Lozano y otros! En fin la plana mayor de los escritores.

Este número extraordinario merece el aplauso del público, como nosotros se lo damos con toda sinceridad.

## Gran Café de Novedades

de Enrique Segarra

Grandes veladas para el sábado 3 y domingo 4 de Marzo de 1900 por el aplaudido Ilusionista, Mr. Gambrellini. Verificará difíciles juegos de prestidigitación que, sin aparato de ninguna clase, llama tanto la atención por la limpieza, seguridad y rapidez con que los ejecuta. Sistema finis.

A las 8 y 1/2 de la noche.

## Peluquería Gasulla

Angel 7

Se necesitan un dependiente que sepa bien su obligación y un aprendiz

## El reino animal

He aquí algunas cantidades interesantes relativas al número de especies de animales que viven tanto en tierra como en mar.

Según un naturalista alemán, los animales conocidos y descritos hoy día son en número de 400.000, cuando solamente se cuentan 150.000 clases de plantas.

Los insectos se calcula suministran ellos solos 280.000 especies, de las cuales 120.000 son coleópteros, 38 mil himenópteros y los restantes clasificados entre ortópteros, neurópteros hemipteros, etcétera, etc.

Las aves suministran cerca de la trigésima parte del número total de animales, contándose unas 13.000 especies.

Los peces el número es de 12.000; los reptiles, 8.300, cuyas 1.610 clases son culebras, entre ellas 300, de venenosas; 1.300 especies de anfibios; 20.000 de arácnidos; 50.000 de moluscos; 8.000 entre gusanos y lombrices y 3.000 de equinodermos, etcétera etc.

El Museo de Historia Natural de Berlín posee 200.000 especies de animales, representados por 1.800.000.

## Telegramas

Madrid 1.

### Villaverde bueno

El ministro de Hacienda, restablecido de su enfermedad ha salido ya de casa habiendo asistido esta mañana al consejo de Palacio.

### Habla Silvela

El jefe del gobierno ha informado a S. M. de la marcha de los debates parlamentarios al abrirse hoy las Cámaras.

Ha dicho que a continuación de los proyectos del tabaco y el del trabajo de mujeres y niños, seguirá la aprobación de la ley de Sanidad que el gobierno considera urjentísima para armonizar los acuerdos de los últimos Congresos de Higiene.

Silvela informó después ligeramente la reina de los últimos sucesos del extranjero.

### Derechos reales

Parece que corren malos vientos para el proyecto de Derechos Reales, dudándose de que se apruebe en el Senado en la presente legislatura.

### España y el Japón

El señor Silvela conferenciará hoy con el ministro del Japón para tratar sobre el convenio comercial entre España y el Japón.

## Del Transvaal.—Malas impresiones

Telegrafían de Londres que 4.000 boers se han retirado del sitio puesto a Ladysmith replegándose hacia Dundee.

—Otro despacho da cuenta de que 10.000 boers con siete cañones operan contra el general Buller.

—Por último, y entre otras cosas de menos interés, se telegrafía esta tarde de Londres, que el general Buller anuncia la llegada a Ladysmith del general inglés Dundonath con sus fuerzas.

Este despacho particular ha tenido más tarde confirmación oficial y ha causado muy triste impresión entre los partidarios de los boers.

En cambio ha causado en Londres júbilo inmenso la noticia de haber llegado a Ladysmith refuerzos ingleses.

La cosa anda muy mal para los boers y es una verdadera lástima.

### Entusiasmo

Londres, 1.—Reina gran entusiasmo en la Corte.

### No se confirma

No tiene por ahora confirmación la noticia de que las tropas inglesas se hayan apoderado de Colesberg.

### «El Español»

Enaltece la generosa conducta del Fomento, acudiendo en socorro de los perjudicados de Hacienda.

Dice que es una prueba de los lazos estrechos que unen a Cataluña con las de más regiones españolas.

Dice que una prueba de los lazos estrechos que unen a Cataluña con las de más regiones españolas.

### Conferencia

Hoy han conferenciado extensamente los señores Silvela y Pidal.

## VAQUERIA SUIZA

DE

MIGUEL DOMENECH

MONCADA 47.

Leche pura fresca todos los días, filtrada y libre por lo tanto de gérmenes dañinos del polvo de lóniga que tienen todas las leches sin filtrar. Se sirven a domicilio a 40 céntimos litro todo el año.

Para encargos se admiten en la casilla del Mercado n.º 1.

## Las Carolinas

Nueva chocolatería

DE

**Carlos Gil Capera**

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente

al «Café Universal».

TORTOSA

Recojed sellos usados de correo

nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Crucíferos y medallas de San Antonio de Pádua serán enviados como recompensa. Pedir informes: o enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belén, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios o certificados.

## AVISO AL PUBLICO

La gran Sastrería EL PROGRESO, acaba de recibir un completo surtido de Capas desde 25 pesetas hasta 100. Antes de comprar, visite el público esta Sastrería.

Calle Carbó, 7.

## Ron de Quina

para limpiar la cabeza e impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluquería Vilanova.—Tortosa.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de ASMA.

Especial para los convalecientes del gripe, cuya tos cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

## Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp. de José L. Foguet. P. Hospital, 5.

Representante de la casa editorial  
**LIBRERIA ESTRE**  
ROSA II-TORTOSA  
**Librería Religiosa Científica y Literaria**  
FUNDADA EN 1760  
DE  
**San cisco Oeste**  
Rosa, 11, Tortosa

**Almanaque Bailly-Bailliere**  
Precio ses reales  
mejor las hojas,  
Dura toda la vida

**Ultimo Modelo**  
ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.  
**Su mecanismo es sencillo**  
No horada el papel. — A prieta

**Es el mejor BIBLIOGRAF.**  
**Es el más económico.**  
Su precio 3'50 Ptas. uno



# ZAPATERIA y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.  
Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.  
**CALZADO DE TEMPORADA**

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.  
Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.  
Precios sin competencia en toda clase de calzado  
Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

DE VENTA: Farmacia Juan, calle de la Ciudad, Tortosa

MIGUEL DOMENECH  
MONCADA 47.  
Lleche pura fresca todos los días, filtrada y libre por la tanto de germen.

## CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO

## SOS

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen opio ni morfina.  
De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.